

Castro, Marlen, “Mueren indígenas na’savi de Metlatónoc por falta de atención médica, denuncian”, *La Jornada Guerrero*, Guerrero, 7 de noviembre, 2007.

Dirección electrónica:

<http://www.lajornadaguerrero.com.mx/2007/11/07/index.php?section=politica&article=005n1pol>

Los hermanos Fidel y Ofelia, de 9 y 7 años, indígenas na’savi de Mini Numa, del municipio de Metlatónoc, murieron con una diferencia de cinco días.

Sin atención médica, sus pequeños cuerpos no resistieron el intenso vómito, diarrea y fiebre que los atacó, mientras su mamá y su papá imploraban ayuda en la clínica de salud de Metlatónoc, la que nunca se abrió para prestarles auxilio.

En las instalaciones de la Red Guerrerense de Organismos Civiles de Derechos Humanos, acompañados de la diputada local Rossana Mora Patiño, habitantes de las comunidades de Mini Numa, Los Llanos, Yuvinani y Atzompa, denunciaron aquí en la capital que por falta de médicos y desabasto de medicinas en las unidades de salud que hay en las comunidades na’savi, desde 2005 han fallecido seis niños y varios adultos.

Los casos de Fidel y Ofelia son sólo un ejemplo de lo que ocurre en aquella zona marginada. Fidel murió el 15 de septiembre en la madrugada, a la hora que llegaron sus padres a la clínica de Metlatónoc para que fuera atendido de diarrea y vómito, pero las puertas del nosocomio estuvieron cerradas y nunca se abrieron para salvar la vida del pequeño.

David Montealegre Hernández, su padre, narró esta tragedia doble, pues a los cinco días, el 20 de septiembre, su hija Ofelia presentó el mismo cuadro. También era de noche, volvieron a bajar a la cabecera, y la clínica estuvo otra vez cerrada, y la pequeña, como antes su hijo Fidel, murió en sus brazos.

David no habla español. Sus palabras en su lengua madre fueron traducidas por otro habitante de Mini Numa, una comunidad de 321 pobladores, donde han habido otros casos más de decesos por falta de atención médica.

Los habitantes de estas cuatro comunidades, también acompañados por Abel Barrera, coordinador del Centro de Derechos Humanos de La Montaña Tlachinollan, demandaron al gobernador Zeferino Torreblanca atender con urgencia esta situación.

Ahí mismo, la diputada presidenta de la comisión de Derechos Humanos del Congreso local, conmovida por la situación de los indígenas, criticó la falta de sensibilidad del gobierno que encabeza Zeferino Torreblanca Galindo y se comprometió a trabajar intensamente porque esta situación se corrija.

Por su parte, los habitantes auxiliados para poder expresar sus ideas, pidieron que se equipen las unidades de salud, se manden médicos y enfermeras que den la atención de manera permanente y haya medicamentos para curar las enfermedades del cuadro básico, pues ni con eso cuentan.

Exigieron al gobierno del estado la construcción de un hospital en la cabecera municipal que cubra todas las necesidades de los habitantes, con especialidades en ginecología, cirugía, anestesiología y traumatología.

Se quejaron del jefe de la Jurisdicción Sanitaria 04 de Tlapa, Aarón Nájera Moctezuma, quien conoce esta situación de personas muertas por falta de atención y su demanda de construcción de una clínica, pero que sólo respondió que de acuerdo con las reglas, sólo se construyen en las comunidades de más de 2 mil 500 habitantes.

Los indígenas también acudieron ante la Comisión de Defensa de los Derechos Humanos (Coddehum) a presentar una queja contra el gobernador; el secretario de Salud, Luis Barrera, y el responsable de la clínica de Metlatónoc, Jacinto Cisneros Díaz.

Agregaron que en la clínica por norma sólo se atiende a 15 personas por día, y cuando ellos bajan de sus comunidades por algún problema de salud se regresan sin recibir la atención debido a esa norma, que desconocen a qué se debe.

Rossana Mora sostuvo que buscará la forma para que se haga un llamado fuerte al secretario de Salud por esa situación. Al final, Abel Barrera denunció que en la región de La Montaña uno de cada cuatro niños muere al cumplir los seis años por las enfermedades relacionadas con la pobreza; de cada cien mil partos, mueren 281

mujeres, cuando la media nacional es de 51, y que sólo existe un ginecólogo para atender a 17 mil 654 mujeres.